

# EL DIARIO MERCANTIL

SOLIDARIDAD

DEFENSA

TRABAJO

NEUTRALIDAD POLÍTICA

## Semana trágica.

La semana actual ha traído desdichas a granel para nuestros pobres labriegos, que han perdido sus cosechas por los efectos de las tormentas.

La naturaleza se ha mostrado ingrata para esos parias de la nación que extraen de la tierra las riquezas que otros privilegiados disfrutan.

En el número de ayer dábamos cuenta de los estragos que causó la piedra en los sembrados de Almaraz y hoy tenemos que lamentar otra, aun mayor desgracia, que sufren los agricultores de Muga de Sayago.

Según nos afirma una comisión de labradores de dicho pueblo la tormenta que pasó por esta capital el pasado miércoles dejó arrasado totalmente el término municipal de Muga de Sayago.

Los daños causados en aquel término son incalculables, por tener en pie toda la cosecha cuando les visitó el fatídico nublado, que segó en media hora las doradas espigas que constituían toda su riqueza.

Las familias de los infelices labriegos de Muga de Sayago, sumidas en la más espantosa miseria lloran amargamente el negro porvenir que las espera.

¡Compensación ingrata y cruel, para los que han arrojado sudor a torrentes sobre los surcales de las tierras!

En otra nación que no sea la nuestra, los agricultores están prevenidos contra el riesgo del granizo, del incendio o de los hielos, colocándose al abrigo de toda contingencia por medio del seguro, prudentemente estudiado e inspeccionado por el Gobierno.

Los agricultores de nuestro país están exentos de toda responsabilidad por la falta de aquel acto de previsión, que es base fundamental del progreso de la agricultura.

Los Gobiernos de todas las naciones que miran con preferencia a todo otro negocio la explotación de la tierra, consignan en los presupuestos fuertes cantidades para subvencionar a las empresas que operan en el ramo del seguro agrícola, permitiendo con la ayuda del Estado reducir las primas en un cincuenta por ciento.

Además en todas las operaciones del crédito agrícola se considera como garantía preferente las pólizas de seguro.

En España el Estado no se ha ocupado de estas cosas... teniendo contentos y conformes a los consejos de Administración de la Tabacalera, de los ferrocarriles, del Banco de España y de otras muchas poderosas sociedades a los labradores que les parta al medio el recaudador de Contribuciones, o que les venda la manta de la cama el agente ejecutivo.

Estas son las consecuencias de la incultura de los pueblos, que radicando en sus manos la verdadera soberanía, la vendieron en los comicios por un puñado de pesetas.

La mala organización de la masas agrarias produce en los pueblos peores efectos que han causado las tormentas y a pesar de esto no despiertan, no se dan cuenta de su existencia.

El Gobierno, en concepto de limosna y después de la tramitación de un expediente que comenzará a instruirse en los Ayuntamientos de los pueblos y que forzosamente ha de pasar por el complicado engranaje de esa formidable rueda burocrática, llegará en su día al Consejo de ministros, que acordará una indemnización con carácter de anticipo reintegrable tan mezquina y vergonzosa que no es la primera vez que los damnificados han renunciado a ella.

### CRONICAS DEL NORTE

## La Virgen Blanca y Vitoria

Es muy grande y arraigada la fé que los vecinos de la capital de Alava ponen en su inclita y adoradora patrona La Virgen Blanca.

A medida que el día de su festividad se aproxima es mayor el entusiasmo que nace desbordándose en el pecho de los victorianos, son innumerables los homenajes que a la milagrosa patrona se le tributan, son variadísimas las fiestas que en su honor se organizan, procurando atraer la atención de los pueblos cristianos para que admiren la grandeza y rindan veneración a la que es madre, señora, protectora y celestial reina en Vitoria.

Son numerosísimos los festejos, tanto religiosos como profanos que para la gran semana se anuncian, esperándose que si invariable el tiempo permanece envolviendo el Cielo a esta hermosa capital en luz y diaphanidad se notará más animación por ser creciente y general la colaboración del pueblo.

Es con insistencia esperada la llegada del 4 de Agosto, inauguración del festival, procurándose sentir unánime darle el mayor esplendor posible y es selecto el programa que al efecto se prepara.

Este pueblo noble por tradición, e infatigable defensor de sus fuerzas, este pueblo fuerte y por excelencia, cristiano vivamente ansía llegue el momento de postrarse ante la gloriosa imagen de su sagrada patrona para ofendrarla su corazón y en frenéticas aclamaciones de cariño, patentizarle una vez más el respecto y veneración de que se le hace objeto.

Se celebrarán del 4 al 8 del próximo magníficas procesiones solemnes fiestas religiosas, oficiando la Coral vitoriana, haciéndose gestiones muy activas y encaminadas a traer la Coral de Bilbao.

La banda de Ingenieros de Madrid con las de esta capital amenizarán las fiestas habrá tres grandes corridas de toros, notables compañías en los teatros, grandes concursos, fuegos de artificios, conciertos, y probablemente aviación nocturna, etcétera, etc.

Todos estos festejos con los manojitos de rosas que activas procurarán disponer el arco para herir múltiples corazones, harán que se haga agradable la estancia en los citados días, ya que siempre agradable lo es, por ser muy bella la capital de Alava y ser imponderables los encantos que reúnen estas bellas flores nacidas en un rincón de España.

Continúa observándose gran afluencia de fieles a la iglesia de los PP. Carmelitas donde con gran solemnidad se está celebrando la novena en honor de la Santísima Virgen del Carmen, siendo uno de los templos que más concurrido se ve por ser muy grande la devoción que a la Madre del Carmelo se profesa.

Días pasados tuvimos el gusto de saludar en esta capital donde fué cumplimentado por sus numerosas amistades el coronel del regimiento de Albuera, de guarnición en Salamanca don Francisco Trastierra.

Ayer celebró su típica fiesta la vecindad del barrio de Santa Isabel después de un aplazamiento de varios días por causa del novenario, no faltando el clásico baile ni las niñas bonitas y danzadoras que incansablemente rivalizan por dar amenidad a su festival callejero.

*Sanchez Mantier.*

Vitoria 14 Julio 1921.

## IPOBRES LABRADORES!

El régimen tormentoso que se inició en los últimos días de la pasada semana, ha continuado dejando recuerdos poco gratos en varios pueblos de esta provincia.

El pasado lunes una tormenta arrasó los campos de Almaraz y el martes otra tormenta destruyó totalmente las cosechas del término municipal de Muga de Sayago, dejando a los labradores sumidos en la más espantosa miseria.

El mismo día y acaso la misma nube, descargó sobre el término de Sanzoles, abundante cantidad de piedra y de tamaño tan colosal que no solo arrasó los viñedos y sembrados sino que mató muchos ganados.

Nos dice nuestro corresponsal en Sanzoles que jamás conocieron los nacidos, ni mayor cantidad de piedra ni de más grueso tamaño, pues después de pasadas las 24 horas el suelo estaba cubierto de piedra, de tamaño de avellanas.

También nos asegura que la nube descargó con más intensidad en los pagos donde está situada la flor del viñedo y para formarse idea aproximada de los daños que ha podido causar, es suficiente decir que del campo se han recogido infinidad de perdices que perecieron por la violencia con que descargó la piedra.

Como ayer decíamos, excitamos el celo de los representantes en Cortes de la provincia para que interponiendo cerca del Gobierno su vallosa influencia, vean la forma de conseguir alguna indemnización para los damnificados que pueda mitigar tan sensible desgracia.

**M. CHAGUACEDA**

MEDICINA EN GENERAL

ELECTROTERAPIA

RAYOS X

Rua de los Notarios, 33

**::: EL MAS APRECIADO :::**

por su pureza;  
el más económico

**::: POR SU DURACION :::**

**JABON**  
**CATARINEU**  
ARAVACA — FUENCARRAL  
**PIDASE EN TODAS PARTES**

De venta en los grandes almacenes y buenas tiendas de ultramarinos.

**::: EL MAS HIGIENICO :::**

porque está elaborado con  
aceite puro de oliva

**::: EXCLUSIVAMENTE :::**

**SERVICIO POSTAL**

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Madrid 12 Julio 1921.

**LA CIERVA, ENERGICO**

El ministro de Fomento está dispuesto a dar nuevas pruebas de su energía de carácter, para que no pueda suponerse que su política de benevolencias con los exportadores y negociantes le impide defender el interés de los consumidores.

De la finalidad que persigue el ministro de Fomento y del acierto con que va a emplear su justicia severidad para impedir que las subsistencias se encarezcan con motivo del régimen de generosidad que ha empleado con los exportadores da idea el siguiente diálogo que a la entrada del Consejo mantuvo con uno de los periodistas que se encontraban en la Presidencia.

—Señor ministro—le dijo el reportero—, ya ha subido el precio del aceite 50 céntimos en litro, y se anuncia en algunos comercios la subida del azúcar. Me permito decirselo a usted recordando que nos anunció hace poco tiempo su propósito de «meter en cintura» a los comerciantes que encareziesen los artículos de consumo.

—¿Y usted en qué periódico está?—dijo el señor La Cierva con ademán hosco y gesto fiero.

—Estoy en *La Acción*—contestó el periodista.

—Pues acciona usted mal, amigo—replicó el ministro—, porque yo prometí meter en cintura a los comerciantes que tal hiciesen; pero también estoy dispuesto a meter en cintura a los que publiquen noticias falsas.

Ya lo saben los consumidores. La energía del señor La Cierva impedirá que se publiquen noticias falsas, y tal vez entre éstas considere el ministro que figura la elevación del precio del aceite para los consumidores, a los pocos días de las exportaciones concedidas por el señor La Cierva.

Con semejante propósito, el ministro, ya que no evita las consecuencias de su funesta política para el sufrido consumidor, podrá impedir metiendo en cintura a los periodistas que la Prensa recoja debidamente justificadas alarmas y protestas del vecindario.

**DE SALAMANCA**

**Conferencia.-Conflicto en puerta.**

Está siendo objeto de sabrosos comentarios entre el elemento obrero de esta capital, la actitud de disgusto que Eugenio Noel mostró al marcharse de Salamanca, donde hace pocos días dió una conferencia en la Casa del Pueblo y otra en un teatro, previo anuncio de ser actos públicos.

Producto de esta última velada, doscientas y pico de pesetas entregaron los obreros al señor Noel, como recompensa obtenida por ellos a su velada en el teatro.

Parece ser que el señor Noel mostró su extrañeza ante tan pequeña cantidad y se disgustó con la Comisión de la Federación obrera que le hizo entrega de dicha recaudación.

—Durante todo el día no han cesado las reuniones y conferencias entre las autoridades con las Comisiones obrera y patronal, encaminadas las primeras a evitar sea un hecgo el locaut patronal el lunes próximo.

Unos y otros mantienen su opinión sobre distinto punto de vista, y en tanto los obreros dicen que mantendrán las huelgas parciales que actualmente tienen planteadas a dos patronos, por no consentir los obreros que trabajen asociados con no asociados, los patronos dicen que no pueden soportar las exigencias de la Federación obrera, que frecuentemente promueven por esta misma razón conflictos, que sólo perjuicios les ocasiona.

Hasta ahora no se ha encontrado fórmula de concordia, que por otro lado es difícil en tanto ambos elementos mantengan firmes sus propósitos de romper de una vez.

El conflicto, pues, amenaza con estallar el lunes.

**Cuentistas extranjeros**

**EL ULTIMO PENSAMIENTO DE UN DECAPITADO**

La ejecución debía realizarse en el «yesniki». El condenado fué conducido a él. Le obligaron a arrodillarse en el centro de un gran espacio arenado, partido por una hileta de «tobis-ishi» o piedras chatas iguales a las que se suelen ver en los daisajes japoneses. Le ligaron los brazos a la espalda. Algunos servidores trajeron valdes llenos de agua; alrededor del hombre arrodillado amontonaron grandes bolsas de arroz rellenas de piedras para que no pudiera moverse más. El patrón vigilaba todos los preparativos; como éstos habían sido realizados escrupulosamente, no hizo ninguna observación.

De pronto el hombre que iban a «ajustificar» volvió la cabeza hacia él gritando:

—Respetable señor, escuchadme... El yerro por el cual me van a matar lo he cometido «sin querer». Fué un error debido a mi gran necesidad. ¡Es una

maldad condenar a muerte a un hombre solo por su falta de inteligencia! ¡Si lo haceis, lo pagaréis... me vengaré en vos mismo!. ¡La vengaza nacerá del resentimiento que ya arde dentro de mí! ¡Me pagaréis mal con mal!...

En efecto; si una persona muere en un acceso de cólera, su fantasma podrá vengarse ulteriormente del matador... El samurai lo sabía... por ello contestó al condenado con voz suave, casi acariciante:

Después de muerto os permitiremos que nos espantéis tantas veces como os plazca intentarlo... Nos es muy difícil creer en vuestras palabras... A menos que después de decapitado nos déis una prueba de vuestro furor.

—Os la daré—dijo el condenado.

—Bien—declaró el samurai, desenvainando su largo sable—;ahora voy a cortaros la cabeza... Ahí delante hay un «tobis-ishi»... Cuando vuestra cabeza este separada del cuerpo inaltad de morder la piedra. ¡Si vuestro espíritu, furioso, realiza esta hazaña, entonces prestaremos fe a vuestras amenazas:

¿Trataréis de morder la piedra?

—¡La morderé!—rugió el hombre, furibundo—.

!La morderéj... !La norj...

Hubo un relámpago, un silbido y un choque pesante... El cuerpo del hombre se inclinó hacia adelante. Dos chorros de sangre saltaron de su cuello... La cabeza rodó hacia el «tobi-ishi». Con un salto brusco mordió en borde superior de la piedra, sosteniéndose un instante así... Luego recayó inerte.

Nadie dijo una palabra... Los servidores miraron a su auto con espanto... Este parecía perfectamente calmo. Tendió su sable al servidor más próximo, el cual lo colocó perpendicularmente con la punta hacia abajo, en tanto que otro servidor, cogiendo un calde de agua, hacía correr el agua a lo largo de la hoja de arriba abajo. Luego, el primea secó el acerto con hojas de papel de seda.

Así terminó la parte ceremonial incidente.

\*\*\*

**ABONOS MINERALES**

**IGRAN REBAJA DE PRECIOS!**

**Superfosfato de cal 18|20 por 100 de ácido fosfórico soluble al agua y citrato amónico a 18|90 pesetas los 100 kilogramos y el 14|16 por 100 a 14,70 pesetas.**

Estos precios son para vagón completo, y para más de un vagón descuento con arreglo a la importancia de la compra.

**Sulfato de amoniaco y potasa, precios al día sin competencia.**

**CARBONES MINERALES Y VEGETALES**

**F. LOPEZ BOBO**

**Carretera de la Estación.--ZAMORA**